CONSERVACIÓN DE LA BIODIVERSIDAD: protección de la flora, la fauna y sus hábitats

imprimir enviar

Contabilizadas más de 18.200 parejas de aves acuáticas en el último censo realizado en humedales

Sevilla (noviembre de 2008). El último censo realizado por la Consejería de Medio Ambiente para conocer el estado de las poblaciones de aves acuáticas ha confirmado la presencia de un total de 18.251 parejas reproductoras en los humedales de Andalucía. En este inventario se contabilizan tanto especies en peligro crítico de extinción como en peligro de extinción, vulnerable o casi amenazada de extinción. Hay que destacar que los datos para estimar la población reproductora de la fauna amenazada acuática dependen, en gran medida, de las precipitaciones acaecidas en primavera.

En 'peligro crítico de extinción' se encuentran especies como la focha moruna, con ocho parejas censadas, cerceta pardilla (19), avetoro común (8) y garcilla cangrejera (154). En 'peligro de extinción' se hallan el morito común, que alcanza la cifra de 2.236 parejas, el chorlitejo patinegro (1.088), canastera común (1.195) y la malvasía cabeciblanca, con 21.

Se ha constatado la presencia de otras especies catalogadas como 'vulnerables a la extinción', algunas muy numerosas como es el caso del charrancito común, con 2.376 parejas, y la pagaza piconegra (2.169). En esta misma categoría se encuentran también la espátula común (759) la garza imperial (669), el pato colorado (108) y el avetorillo común, con 53 parejas reproductoras.

Del total de parejas nidificantes de fauna acuática amenazada censadas en Andalucía, se ha detectado en los humedales de Huelva la presencia de un total de 5.218 parejas de aves y diecinueve especies diferentes; en Sevilla, 4.973 parejas y 21 especies; en Cádiz, 4.248 y veinte; en Málaga, 2.740 y 21; en Almería, 1.601 y diecinueve; en Córdoba, 66 y nueve; en Jaén, 45 y ocho; y en Granada, diez parejas y seis especies.

Humedales de Andalucía

Andalucía posee el patrimonio natural de humedales litorales e interiores más rico y mejor conservado de España y de la Unión Europea, albergando el diecisiete por ciento del total de las zonas húmedas españolas, que en superficie supone el 56 por ciento de la extensión total de las áreas inundables españolas. Con el fin de garantizar la conservación y el uso sostenible de estos ecosistemas, la Consejería de Medio Ambiente desarrolla el **Plan Andaluz de Humedales**, en el que se recoge un inventario que incluye como punto de partida las 138 zonas húmedas, la mayoría localizadas en los actuales espacios naturales protegidos, y establece un procedimiento para la incorporación de nuevos enclaves.

CONSERVACIÓN DE LA BIODIVERSIDAD: protección de la flora, la fauna y sus hábitats

imprimir enviar

Proyecto de recuperación de tortugas marinas

Sevilla (noviembre de 2008). La Consejería de Agricultura y Pesca, junto con el Programa de Recuperación de la Fauna Marina en Almería (Promar), colaboran en un proyecto destinado a la recuperación de tortugas marinas procedentes de capturas accidentales, como consecuencia de la pesca profesional en aguas de la provincia de Almería. Esta iniciativa se enmarca dentro de los objetivos de la Consejería de Agricultura y Pesca orientados a compaginar la protección del medio ambiente y la actividad pesquera.

El proyecto de recuperación, que tiene una duración de doce meses, comenzó el pasado 1 de noviembre y está financiado por el Gobierno andaluz y el Fondo Europeo de Pesca, con un presupuesto de 13.500 euros.

Con la finalidad de concienciar al sector pesquero en materia de conservación de cetáceos y tortugas marinas, se está desarrollando, por un lado, este programa de recogida y atención a los ejemplares que hayan caído en artes de pesca; y, por otro, se está facilitando, en colaboración con los pescadores, la recuperación de estos animales, minimizando los inconvenientes que les pueden suponer estas capturas accidentales.

Para ello se impartirán distintos cursos de formación al sector pesquero, coincidiendo con las paradas biológicas de las flotas, además de difundir la información necesaria mediante visitas a puertos, asociaciones pesqueras y cofradías de pescadores. De esta forma, se incidirá en el uso de utensilios como la pértiga para capturas accidentales de tortugas marinas, dotando a cada embarcación de palangre con un equipo mínimo para realizar esta tarea.

CONSERVACIÓN DE LA BIODIVERSIDAD: protección de la flora, la fauna y sus hábitats

imprimir | enviar

Censadas 264 parejas de buitre negro en Andalucía, la cifra más alta en los últimos seis años

Sevilla (noviembre de 2008). Los últimos censos elaborados por la Consejería de Medio Ambiente en 2008 confirman la presencia en Andalucía de unas 264 parejas nidificantes de buitre negro, lo que supone el quince por ciento del total de la población reproductora de esta especie en el territorio nacional.

Esta cifra ratifica la evolución positiva que está experimentando la especie desde 1998, al tiempo que supone el mayor incremento anual registrado en los últimos seis años de esta ave, con una tasa de crecimiento del nueve por ciento respecto al número de parejas censadas en 2007 (243).

De las cuatro poblaciones de buitre negro presentes en Andalucía, el muestreo ha determinado que la de Sierra Pelada (<u>Paraje Natural Sierra Pelada y Rivera del Aserrador</u>) continúa siendo la más numerosa, con un total de cien parejas establecidas en 2008. Dicho registro representa un máximo histórico para esta población, que cuenta con datos precisos de nidificación desde hace más de treinta años.

En otras de las zonas de nidificación, el <u>Parque Natural Sierra Norte de Sevilla</u> y su entorno, se han censado un total de 64 parejas, repartidas en dos poblaciones de 59 y cinco parejas, respectivamente. Aquí, el número de parejas se ha incrementado de modo casi incesante durante los últimos diez años, haciéndolo además a un ritmo superior al de la población andaluza en su conjunto.

Por su parte, en el <u>Parque Natural Sierra de Hornachuelos</u> se ha confirmado la presencia de 37 parejas. Este dato también supone un incremento en la zona respecto a 2006, año en que esta población alcanzó un mínimo histórico, atribuido fundamentalmente a la presencia masiva de cebos envenenados en las áreas de alimentación.

Finalmente, en el área del <u>Parque Natural Sierra de Andújar</u> se ha contabilizado la presencia de 62 parejas, un valor muy similar al que se ha registrado en los tres años precedentes.

El censo regional ha permitido determinar otros parámetros, como el índice de puestas del 84 por ciento alcanzado por las parejas andaluzas. Además, se ha establecido un número de volantones en torno a los 116 ejemplares, cifra situada en una posición intermedia dentro del rango obtenido en los últimos tiempos, que viene marcado por el mínimo obtenido en el año 2003 (97-106 volantones) y el máximo de 2007 (135-136 volantones). Diversas circunstancias podrían explicar el discreto número de volantones en relación a los años precedentes, entre otras, el notable aumento del tamaño de la población reproductora, la pérdida de puestas y pollos por desmoronamiento del nido, y la ocurrencia de episodios recientes de envenenamiento de ejemplares en edad reproductora.

Estrategia de conservación

La Consejería de Medio Ambiente puso en marcha en el año 2001 el <u>Programa de Conservación del Buitre Negro</u>, cuyas líneas de trabajo están permitiendo la recuperación paulatina de esta especie catalogada como 'en peligro de extinción' en Andalucía, 'Vulnerable a la extinción' en España y 'riesgo menor: casi amenazada' en el mundo.

El objetivo fundamental del programa es el mantenimiento de una población sana y estable con garantías

Inauguradas las nuevas instalaciones del centro de cría del lince ibérico en La Olivilla

Sevilla (noviembre de 2008). La Consejería de Medio Ambiente ha inaugurado las nuevas instalaciones del centro de cría del lince ibérico La Olivilla, en el Parque Natural Despeñaperros.

Este complejo ha contado con una inversión superior a los 1,2 millones de euros para construir doce nuevas jaulas de cría (de una superficie de 2.500 metros cuadrados cada una), proceder al cerramiento de las instalaciones de campeo y la adecuación completa de estas instalaciones, integradas en la red de centros de cría en cautividad de especies amenazadas.

Las actuaciones han sido necesarias para seguir afrontando con garantías el programa de cría en cautividad, que ha superado las previsiones iniciales -con el nacimiento de 29 cachorros desde 2004- y ha obligado a acometer obras de ampliación, también en El Acebuche; aunque el objetivo prioritario de la Junta de Andalucía es el mantenimiento de condiciones naturales para que los linces vivan y se reproduzcan en libertad.

El centro de cría La Olivilla jugará un papel destacado, ya que, además del ejemplar de este centro que será liberado en Doñana para consolidar con su reproducción el refuerzo genético de esta población. los individuos que acoge actualmente serán los progenitores de aquellos otros que está previsto reintroducir en 2010 en las comarcas de Guarrizas y Guadalmellato.

El centro La Olivilla, puesto en marcha en el año 2006, cuenta con 23 jaulones de cría de gran amplitud, lo que lo convierte en el primero de estas características en que los felinos se crían en condiciones de semilibertad. Todos están intercomunicados y disponen, cada uno, de una zona de cría de 150 metros cuadrados totalmente cerrada por su parte superior para evitar el riesgo de predación en el área de los cachorros. Las instalaciones cuentan con varios edificios: clínica-laboratorio y oficina; instalaciones para cachorros, con dos habitaciones para la cría de linces de corta edad; dependencias para el personal; e instalaciones de cuarentenas, con zonas de campeo.

Proyectos

El compromiso del Gobierno andaluz en la protección del lince ibérico se formalizó en el último semestre del año 2000, cuando dio luz verde al primer programa de actuaciones para la conservación del lince ibérico, que dio lugar al primer proyecto LIFE para la 'Recuperación de las poblaciones de lince ibérico en Andalucía'.

En la actualidad, se está desarrollando el segundo proyecto LIFE de 'Conservación y reintroducción del lince ibérico', que cuenta con un presupuesto de 26 millones de euros. En el desarrollo de este programa, con vigencia hasta 2011, participan diferentes administraciones públicas, entidades privadas y asociaciones conservacionistas. Además de continuar con las actividades de conservación y seguimiento de las poblaciones actuales, esta iniciativa permitirá la reintroducción y el reforzamiento de las poblaciones de esta especie; así como actuaciones para la aceptación social y el asesoramiento científico sobre este felino calificado como en peligro crítico de extinción en el mundo.

Además, desde 2002, Andalucía cuenta con un pacto por el lince, que ha supuesto el compromiso de cuatro consejerías de la <u>Junta de Andalucía</u> para trabajar por la conservación de la especie (Medio

Suelta controlada de un segundo lince ibérico de Sierra Morena en Doñana

Sevilla (noviembre de 2008). La Consejería de Medio Ambiente ha liberado un ejemplar de lince ibérico procedente de Sierra Morena en el <u>Espacio Natural de Doñana</u>. Esta actuación se repite por segundo año consecutivo -tras la liberación de **Baya** en 2007- y está dirigida a elevar la variabilidad genética de la población de linces de Doñana. Además, con esta suelta controlada (traslocación según la terminología científica), también se consigue reforzar la presencia de machos en la zona.

El animal, un macho nacido en 2006 de nombre **Caribú**, se ha liberado provisionalmente en el interior de un cercado de algo más de cuatro hectáreas ubicado en la **Reserva Biológica de Doñana** donde confluyen las zonas de campeo de dos hembras territoriales. Esta instalación cuenta con sistemas de videovigilancia mediante los cuales los técnicos pueden seguir sus movimientos sin necesidad de perturbar al felino.

Repitiendo la metodología empleada en 2007, el macho se ha liberado en el periodo previo al celo para que, llegado este momento, se haya aclimatado al medio. Cuando los técnicos constaten su adaptación total y se produzcan las primeras interacciones con las hembras de la zona, se procederá a la liberación definitiva del felino, que porta un collar radioemisor que permitirá un seguimiento continuo.

Antes de la suelta, los equipos de trabajo del proyecto <u>LIFE</u> han trabajado en el interior y en las proximidades del cercado en actuaciones destinadas a la mejora de hábitats para garantizar densidades adecuadas de conejos, su principal presa. Este cercado de videovigilancia está integrado en la red ITCS de la Estación Biológica de Doñana y permite a todos los ciudadanos acceder a las imágenes a través de Internet.

Conservación

Andalucía cuenta en la actualidad con una cifra superior a los 200 ejemplares de lince ibérico en libertad. Los programas de conservación desarrollados han permitido a esta especie alcanzar su mejor situación desde 2001, siendo la población de Sierra Morena la más beneficiada con el nacimiento de 62 cachorros y un total de 163 ejemplares censados en libertad a lo largo del presente año.

Estos resultados obtenidos hasta la fecha en **Sierra Morena** han permitido la adopción de medidas históricas, como la traslocación de ejemplares liberados en zonas estratégicas de **Doñana**, cuya población de linces se estima entorno a los 46 individuos, aunque se encuentra mucho más dispersa que la de Sierra Morena. En este sentido, resulta especialmente interesante diferenciar las poblaciones linceras del interior y exterior del <u>parque nacional</u>, ya que las medidas de protección dentro de este son máximas, si bien las poblaciones aledañas (las del <u>parque natural</u> y Lugares de Interés Comunitario) tienen una importancia vital para el futuro de la especie en la comarca, cuestión que condiciona el extremo cuidado con el que se llevan a cabo las actuaciones en este entorno.

Reintroducción

Por otra parte, la reintroducción de linces nacidos en cautividad está cada vez más cerca. El programa de cría en cautividad ha permitido que este año se logre la cifra récord de trece cachorros supervivientes. Por ello, la Consejería de Medio Ambiente acomete obras de urgencia para duplicar las

DESARROLLO SOSTENIBLE : crecimiento socioeconómico compatible con el medioambiente

imprimir enviar

La implantación de la CETS en Cabo de Gata-Níjar impulsará el desarrollo socioeconómico de este parque natural

Sevilla (noviembre de 2008). La Consejería de Medio Ambiente ha presentado la Carta Europea de Turismo Sostenible (CETS) que la Federación Europarc ha concedido al Parque Natural Cabo de Gata-Níjar. Esta iniciativa tiene como objetivo aplicar criterios de sostenibilidad en las actividades ligadas al turismo y crear las condiciones necesarias para compatibilizar el desarrollo de este sector con la preservación del patrimonio natural y cultural de este espacio protegido.

Esta certificación promueve la implicación de todos los sectores relacionados en el turismo, tanto públicos (administración) como privados (hostelería, alojamientos, agencias de viajes y tour-operadores, entre otros servicios) para la puesta en marcha de iniciativas orientadas a impulsar un modelo de desarrollo sostenible, basado en la conservación de los valores y recursos naturales.

Andalucía es la región europea con más espacios protegidos adheridos a la Carta, además de ser una de las regiones pioneras en su desarrollo. En la actualidad, cuentan con este certificado de calidad, además del Parque Natural Cabo de Gata-Níjar, los de <u>Sierra de Aracena y Picos de Aroche, Los Alcornocales, Sierras de Cazorla, Segura y Las Villas, Sierra de Grazalema, Sierra Norte de Sevilla, Sierra Mágina, Sierra de las Nieves, Sierra María-Los Vélez, Sierra de Cardeña y Montoro, La Breña y Marismas del Barbate, Sierras Subbéticas y Estrecho, así como los espacios naturales de <u>Sierra Nevada</u> y <u>Doñana</u>.</u>

Para la obtención de la Carta de Turismo Sostenible los parques han elaborado previamente un diagnóstico sobre el estado del turismo y posteriormente han diseñado una estrategia y un plan detallado que da respuesta a los criterios de sostenibilidad exigidos.

La Fundación Andanatura y la Fundación Biodiversidad ponen en marcha el proyecto EmpleaNatura

Sevilla (noviembre de 2008). La <u>Fundación Andanatura</u> y la <u>Fundación Biodiversidad</u> han puesto en marcha el proyecto EmpleaNatura, del que se beneficiarán 21.230 personas en las áreas de influencia socioeconómica de los espacios protegidos andaluces. Consta de trece cursos *on-line*, tres guías de legislación ambiental, tres campañas para el ahorro energético, un concurso de memorias de sostenibilidad ambiental, dos estudios sobre las PYMES andaluzas y un manual didáctico de ahorro y eficiencia energética.

La directora de la Fundación Biodiversidad, Ana Leiva, y la vicepresidenta de la Fundación Andanatura - y directora general de Sostenibilidad en la Red de Espacios Naturales Protegidos de Andalucía-, Rocío Espinosa, han firmado un convenio de colaboración para poner en marcha el proyecto **EmpleaNatura**, con la cofinanciación del Fondo Social Europeo a través del **Programa EmpleaVerde**. El objetivo es impulsar la sostenibilidad de las actividades económicas y promover la competitividad empresarial en las áreas protegidas andaluzas.

Sus destinatarios serán trabajadores y directivos de pymes y micropymes, trabajadores por cuenta propia, profesionales liberales, trabajadores agrarios, trabajadores del mar y profesionales de la educación, que residan principalmente en las áreas protegidas andaluzas, entre los cuales se priorizará a colectivos como mujeres, inmigrantes, discapacitados, mayores de 45 años y trabajadores de baja cualificación.

Los **trece cursos a distancia**, todos ellos de carácter gratuito, tratarán materias como pescaturismo, responsabilidad social empresarial, gestión de espacios protegidos, ahorro y eficiencia energética, educación ambiental, turismo sostenible, gestión agraria y forestal y ornitología.

Se desarrollarán también **tres guías de legislación ambiental** aplicable a distintos sectores estratégicos para el desarrollo rural: agroalimentario, artesanal y turístico, que serán distribuidas entre 2.500 destinatarios, facilitándoles la adaptación de su actividad a la normativa ambiental.

EmpleaNatura incluirá también **tres campañas de sensibilización**, dirigidas a 5.000 destinatarios, que fomentarán el uso de biocarburantes, del transporte público y de las energías renovables, impulsando así que el empresariado andaluz ponga en marcha medidas voluntarias de ahorro energético.

Se llevará a cabo también **un concurso de memorias de sostenibilidad ambiental**, que promoverá la elaboración de estas herramientas de responsabilidad social corporativa entre las pymes y micropymes andaluzas.

También es importante destacar la realización de dos estudios en el marco de este proyecto: 'Repercusión de la marca <u>Parque Natural de Andalucía</u>' y 'Diagnóstico ambiental de las pymes andaluzas ubicadas en espacios protegidos', que permitirán acercarse mejor a la realidad de estas áreas, así como potenciar la adopción de medidas de sostenibilidad ambiental entre las empresas.

Y, por último, se elaborará un **manual de ahorro y eficiencia energética**, que facilitará herramientas didácticas a un millar de profesionales de la educación, para promover la sostenibilidad energética entre el alumnado andaluz.

DESARROLLO SOSTENIBLE : crecimiento socioeconómico compatible con el medioambiente

imprimir enviar

Comienza el proceso de renovación de la CETS en Sierra Nevada

Granada (noviembre de 2008). El pasado día 30 de octubre se celebraron en la sede de la Asociación para el Desarrollo Rural de la Comarca de <u>Guadix</u> las I Jornadas de Renovación de la Carta Europea de Turismo Sostenible (CETS), organizadas por el Espacio Natural de Sierra Nevada con el objetivo de evaluar el grado de cumplimiento del plan de acción comprometido en otoño de 2004, cuando se obtuvo la <u>CETS</u>, consistente en la puesta en marcha de más de cincuenta acciones para conseguir la viabilidad ambiental del turismo en Sierra Nevada.

A estas jornadas asistieron agentes sociales y económicos de la zona, entre ellos, representantes de las consejería de Medio Ambiente y <u>Turismo</u>, <u>Comercio y Deporte</u>, del <u>Espacio Natural de Sierra Nevada</u>, de diversos municipios y, sobre todo, empresarios turísticos que desarrollan sus actividades en la sierra y su entorno.

Se presentó un documento-borrador de seguimiento en el que se describían cada una de las acciones y su nivel de ejecución para después, divididos los asistentes en distintas mesas de trabajo, analizarlo y, en su caso, evaluarlo.

Finalmente, se recogieron las conclusiones obtenidas, así como sugerencias para el nuevo plan de acción en el que se trabajará en los próximos cinco años, todo ello con el objetivo último de avanzar de manera efectiva en los principios del turismo sostenible contenidos en la CETS que, en Sierra Nevada, ya han dado sus primeros frutos.

DESARROLLO SOSTENIBLE : crecimiento socioeconómico compatible con el medioambiente

imprimir enviar

Mejora y ampliación de la depuradora de Marismas del Odiel

Sevilla (noviembre de 2008). La Consejería de Medio Ambiente invertirá 14,32 millones de euros en la mejora de las instalaciones de saneamiento y depuración de aguas del entorno de las Marismas del Odiel.

Las obras, que acaban de comenzar, tendrán un plazo de ejecución de treinta meses, y consistirán en ampliar la capacidad y mejorar la tecnología de tratamiento de la actual depuradora de Punta Umbría. La planta, situada a unos cinco kilómetros del casco urbano de este municipio, duplicará su superficie de los 11.000 metros cuadrados actuales a más de 23.712, con el fin de poder depurar 28.000 metros cúbicos diarios y atender a un máximo de 142.000 habitantes, en previsión del crecimiento poblacional y turístico de los núcleos urbanos a los que da servicio (Punta Umbría, Aljaraque y El Portil).

El actual tratamiento físico-químico se completará con sistemas de depuración biológica, que garantizarán la máxima calidad de las aguas y la mejora ambiental de un entorno de gran valor ecológico, en cuya zona de influencia se sitúan la Reserva Natural Laguna del Portil y los parajes naturales de Marismas del Odiel y Enebrales de Punta Umbría.

Este proyecto es uno de los recogidos en el convenio suscrito en 2006 por la <u>Junta de Andalucía</u> y el <u>Gobierno central</u> para el desarrollo de obras declaradas de interés general del Estado en las cuencas hidrográficas transferidas a la Administración autonómica, con unas inversiones cercanas a los 320 millones de euros hasta 2012.

EDUCACIÓN AMBIENTAL Y VOLUNTARIADO: el aula en la naturaleza

imprimir enviar

Voluntarios de la Fundación Gypaetus rastrean el patrimonio cultural del agua en la Sierra de Cazorla

Jaén (noviembre de 2008). Voluntarios de la <u>Fundación Gypaetus</u> comenzaron a rastrear, desde el fin de semana del 8 de noviembre, el patrimonio cultural del agua en la Sierra de Cazorla, dentro del <u>Parque Natural Sierras de Cazorla, Segura y Las Villas</u>. Su cometido es catalogar construcciones fluviales tradicionales como molinos, puentes o acequias; y usos, fiestas y relatos populares vinculados al curso del río.

Este Inventario del Patrimonio Cultural del Agua en la Cuenca del Río de La Vega de Cazorla se incluye en el marco del Programa de Voluntariado Ambiental en Ríos y Riberas del Ministerio de Medio Ambiente y Medio Rural y Marino. Con una duración de ocho fines de semana, la finalidad de este proyecto es catalogar los principales elementos patrimoniales, tanto materiales como inmateriales, que evidencian la antigua y estrecha vinculación de esta comarca serrana con el agua.

Los voluntarios recorrerán a pie cincuenta kilómetros de la cuenca del río de la **Vega** y sus principales afluentes, el **Cerezuelo** y el **Cañamares**, georreferenciando y fotografíando antiguos molinos, puentes, acequias, huertas tradicionales y pequeñas presas; y entrevistando y organizando encuentros con vecinos de la comarca para inventariar cuentos, canciones, leyendas, usos y costumbres populares e incluso recuerdos e historias personales vinculados con estos cursos fluviales.

El inventariado se desarrolla en jornadas de ocho horas, los sábados y domingos, desde el día 8 de noviembre hasta el 11 de enero. Para participar, es necesario inscribirse, hasta completar el número de plazas (ocho por día) en el correo electrónico <u>sgarcia@gypaetus.org</u> o a través de los teléfonos 953 720 923 y 690 662 671.

Calendario de las jornadas

8 / 9 de noviembre 15 / 16 de noviembre 22 / 23 de noviembre 29 / 30 de noviembre

6 / 7 de diciembre

13 / 14 de diciembre

20 / 21 de diciembre

10 / 11 de enero

Más información

Centro Temático de especies Amenazadas de la Fundación Gypaetus Plaza de Santa María, s/n CP 23470 Cazorla (Jaén) Tel. 953720923

EDUCACIÓN AMBIENTAL Y VOLUNTARIADO: el aula en la naturaleza

imprimir enviar

Subvencionados sesenta proyectos locales de voluntariado ambiental

Sevilla (noviembre de 2008). La Consejería de Medio Ambiente ha concedido ayudas a sesenta proyectos locales de voluntariado ambiental, entre un total de 137 presentados por asociaciones y entidades sociales sin ánimo de lucro de las ocho provincias andaluzas. La dotación económica de este programa para 2009 asciende a 157.594 euros, que se destinarán a actividades de conservación y protección del medio natural.

Por provincias, destaca Sevilla, con once proyectos y con ayudas que ascienden a 30.710 euros. Le siguen Cádiz (con diez actuaciones y 25.320 euros), Jaén (ocho proyectos y 20.575 euros), Granada (siete, y 19.500 euros), Córdoba (otros siete proyectos y 18.804 euros), Málaga (también siete proyectos y 17.135 euros), Huelva (cinco iniciativas y 12.850 euros) y Almería (con otras cinco y 12.700 euros).

Los sesenta proyectos aprobados, con un máximo de ayudas de 4.000 euros, se centrarán en acciones para la conservación de especies de fauna y flora (20), preservación de espacios naturales protegidos (17), tareas de mejora del medio ambiente urbano (10), conservación de ecosistemas del litoral (7) y actuaciones de defensa del medio forestal (6).

Las actividades que se van a desarrollar consistirán en campañas divulgativas y de información ambiental, recuperación de áreas verdes y parques periurbanos, conservación de espacios naturales, elaboración de censos, anillamiento de aves, reforestación participativa, conservación de ecosistemas (ríos, cuevas, zonas húmedas, etc.) y adecuación de senderos. A ellas se sumarán, además, actividades destinadas a fomentar la sostenibilidad urbana (movilidad, residuos, energía).

Entre los proyectos destacan uno de radioseguimiento de aves migradoras desde el <u>Parque Natural Del Estrecho</u>, otro de atención al varamiento de cetáceos y tortugas en el <u>Parque Natural De la Breña y Marismas del Barbate</u>, un censo y anillamiento del cernícalo primilla, el diseño de un itinerario etnográfico y ambiental por el <u>Parque Natural Sierra de Huétor</u> o el control de ictiofauna exótica invasora en el <u>Espacio Natural Sierra Nevada</u> y su zona de influencia. Otras se centrarán en el salvamento de nidos de aguilucho cenizo en la provincia de Granada, el censo del camaleón común, la recuperación medioambiental del pantano del Zumajo o el apoyo a la reforestación de las cuencas fluviales de los ríos de <u>Órgiva</u>.

En cuanto a los receptores de estas subvenciones se encuentran diversos colectivos que han puesto en marcha actuaciones de todo tipo relacionadas con el voluntariado ambiental en general. Entre ellas se encuentran asociaciones ecologistas y conservacionistas, entidades culturales y deportivas, asociaciones de vecinos, juveniles y de voluntariado.

Estas ayudas que otorga cada año la Junta de Andalucía se regulan mediante una orden anual que establece las bases para la concesión de subvenciones dirigidas a la realización de actividades de voluntariado ambiental en la comunidad.

Se trata de una iniciativa que se enmarca en el <u>Programa de Voluntariado Ambiental</u>. Desde su inicio en el año 1995, se han subvencionado un total de 1.064 proyectos locales, en los que han participado 21.200 voluntarios.

EDUCACIÓN AMBIENTAL Y VOLUNTARIADO: el aula en la naturaleza

imprimir enviar

Cerca de 6.000 escolares realizan un análisis ambiental de varias playas andaluzas

Sevilla (noviembre de 2008). Un total de 5.950 escolares andaluces participaron el 18 de noviembre en la campaña de educación ambiental 'Cuidemos la Costa', para elaborar un análisis de la situación ambiental del litoral, a través de una jornada de inspección y recogida de datos en varias playas andaluzas. Con esta iniciativa, que se organiza a través del programa Aldea Activa de las consejerías de Medio Ambiente y Educación, el Gobierno autonómico pretende sensibilizar a los jóvenes en la protección y conservación de los ecosistemas costeros.

Con el apoyo de 198 profesores, los escolares recopilaron datos sobre niveles de degradación de las playas, flora y fauna predominantes, así como de la presencia de residuos y sustancias contaminantes, entre otros indicadores. En total participaron 118 centros educativos no universitarios de las provincias de Málaga (37), Cádiz (30), Almería (18), Huelva (17) y Granada (16).

Por provincias, en el litoral de Málaga estuvieron 2.160 escolares, acompañados de 84 profesores; en la costa de Cádiz fueron 1.383 alumnos y 31 profesores; en Almería, 991 y 26, respectivamente; en Huelva, 770 y 34; y en las playas de Granada participaron 646 escolares ayudados por 23 profesores.

La campaña 'Cuidemos la Costa' de la Junta de Andalucía se enmarca en el programa internacional Vigilantes de la Costa de Europa (<u>Coastwatch Europe</u>), auspiciado por la Unión Europea con el fin de contribuir a la protección del litoral a través de actividades de educación ambiental.

El pasado año participaron en esta campaña de educación ambiental dirigida a la comunidad escolar un total de 4.690 alumnos y 294 profesores de 87 centros educativos no universitarios.

La Jornada Coastwatch Europa tiene entre sus principales objetivos incrementar la atención y protección pública sobre el territorio costero, crear una extensa base de datos acerca del estado del litoral europeo, y conocer los problemas que afectan al litoral.

Más información

Red Coastwatch Andalucía.

El Gobierno andaluz respalda con 5,4 millones una iniciativa de turismo sostenible en el Altiplano granadino y la comarca de Guadix

Sevilla (noviembre de 2008). La <u>Junta de Andalucía</u> destinará 5,4 millones de euros (el 60% del total) al proyecto denominado 'Iniciativa de Turismo Sostenible de las Altiplanicies Norgranadinas: Paisajes Troglodíticos', que permitirá potenciar la oferta turística cultural y de naturaleza en 46 municipios de la provincia Granada. Este programa, que se desarrollará hasta el año 2011, contará en colaboración con la Asociación para el Turismo Sostenible de las Altiplanicies Granadinas.

Los principales objetivos de este programa se dirigen a dinamizar el Altiplano granadino y la comarca de Guadix como destino turístico de interior diferenciado y competitivo, a través de la recuperación del patrimonio paisajístico, etnográfico, arqueológico y gastronómico del territorio.

Entre las medidas previstas, destaca el diseño de rutas y la creación de nuevos productos turísticos ligados a los valores paisajísticos de la zona, como las casas-cueva, los *badlands* (formaciones geológicas originadas por la erosión) y los yacimientos arqueológicos, que abarcan desde restos prehistóricos hasta vestigios romanos, íberos, visigodos y árabes.

De este modo, se desarrollarán proyectos como la creación de centros de interpretación dedicados al trogloditismo, la geodiversidad, el toro y el agua; el geoitinerario de los primeros pobladores de Europa; y las rutas Forestal del Marquesado, Verde del Río Castril, de los Castaños Centenarios y de los Paisajes Geológicos de la comarca de Guadix. Asimismo, se llevará a cabo la recuperación de la Cueva de los Anteojos y de la Necrópolis de Tútugi; la reproducción del Poblado Ibérico de Molatín; la construcción y acondicionamiento de diversos museos etnográficos; y la edificación de un complejo turístico de 72 casas-cueva en Huéscar.

El plan se completa con iniciativas de rehabilitación y embellecimiento de calles y edificios, homogeneización de la señalización, adecuación de miradores, y mejora de los accesos a enclaves turísticos como el Castillo de La Calahorra, el barrio de Cuevas del Camarate en Benalúa de Guadix, la calle musulmana del Zenete en La Peza, la iglesia de Huéneja o el núcleo urbano de Cortes. Igualmente, está prevista la puesta en marcha de un tren turístico entre Huéscar y Galera, la creación de un portal de internet y la organización de talleres formativos para pequeñas y medianas empresas.

Esta iniciativa es solo una de las once que desarrolla la Junta de Andalucía desde este año en el marco de la denominada Estrategia de Turismo Sostenible, cuyo objetivo se dirige a mejorar la oferta de las zonas del interior de Andalucía y de los destinos emergentes del litoral. Los Pedroches en Córdoba, la costa occidental de Huelva, la campiña de Jerez, la Costa del Sol-Axarquía, la cuenca minera de Jaén, la Sierra Sur de Sevilla o el Poniente almeriense son algunas de las zonas donde se desarrollan estos proyectos.

La Iniciativa de Turismo Sostenible de Las Altiplanicies Norgranadinas se suma también a otros doce planes que la Junta de Andalucía tiene en ejecución actualmente en la provincia de Granada, con 116 municipios beneficiados y una inversión global de 66,5 millones de euros.

ESPACIOS NATURALES:

gestión unificada de los parques nacional y natural de Doñana y Sierra Nevada

imprimir enviar

Sierra Nevada recibirá más de 44,2 millones de la Junta de Andalucía para combatir los efectos del cambio climático

Sevilla (noviembre de 2008). La Junta de Andalucía destinará durante los próximos cuatro años un total de 44,2 millones de euros a proyectos para detectar y combatir los efectos del cambio climático en el <u>Espacio Natural de Sierra Nevada</u>.

Más de la mitad de la inversión, 29,4 millones de euros, corresponde a proyectos para la naturalización y diversificación de las masas forestales de repoblación. El resto se reparte entre trabajos de restauración y regeneración de sistemas naturales degradados (6 millones); conservación de formaciones vegetales vulnerables, principalmente robledales, encinares y enebrales (5,3 millones); y restauración y adaptación de sistemas fluviales (un millón de euros). Además, se dedicarán 2,16 millones a programas de seguimiento y 430.000 euros al desarrollo de convenios suscritos con el **Centro Andaluz de Medio Ambiente**, organismo dependiente de la <u>Universidad de Granada</u> y de la <u>Junta de Andalucía</u>, para los sistemas de información y coordinación.

Las medidas aprobadas incluyen la creación del denominado **Observatorio del Cambio Global**, iniciativa de carácter científico que convertirá a Sierra Nevada en un espacio donde se ensayen medidas de adaptación de la biodiversidad a los impactos de las transformaciones climáticas, así como de reducción de los efectos negativos sobre el aprovechamiento de los recursos naturales.

En esta línea, la Consejería de Medio Ambiente lleva a cabo un programa de seguimiento basado en 116 indicadores ambientales para la detección, observación y evaluación de los efectos del cambio global. Junto con ello, y en colaboración con el <u>Organismo Autónomo Parques Nacionales</u>, se ha instalado en Sierra Nevada una red de doce estaciones para el registro continuo de variables meteorológicas y atmosféricas.

Sierra Nevada es actualmente el único espacio natural español que participa en el proyecto internacional Glochamore (Global Change in Mountain Regions), que desarrolla la UNESCO en 28 Reservas de la Biosfera de los cinco continentes. Por su latitud, altitud y características ecológicas y culturales, constituye un enclave de gran valor para el estudio del cambio climático. Sus ecosistemas montañosos acusan especialmente las consecuencias, a lo que se añade la concentración de numerosas especies de la flora y de la fauna ya desaparecidas en otras zonas. En este sentido, Sierra Nevada se considera la frontera más sensible a los cambios medioambientales en el continente europeo.

El CSIC es galardonado por sus fotografías aéreas del Espacio Natural de Doñana

Sevilla (noviembre de 2008). Las fotografías del reportaje 'La piel de Doñana', publicadas el pasado mes de octubre en *El País Semanal*, han merecido el Premio Nacional de Periodismo Doñana al Desarrollo Sostenible, concedido por la <u>Fundación Doñana 21</u>, en la modalidad de 'Fotografía'. El autor, Héctor Garrido, trabaja en la Estación Biológica de Doñana y realiza estas fotografías aéreas desde hace quince años. Desde una avioneta y una vez al mes, sobrevuela el <u>Espacio Natural de Doñana</u> y las marismas de su entorno dentro de los trabajos del Equipo de Seguimiento de Procesos Naturales. El jurado ha valorado "la enorme plasticidad de las imágenes, capaces de remitir a la sensibilidad y a la responsabilidad del espectador".

El fotógrafo del CSIC conjuga su labor de censo de la avifauna acuática del espacio natural protegido con la de divulgación científica, habiendo sido director de numerosas publicaciones y exposiciones. De hecho, 32 de sus fotografías, entre ellas las galardonadas con este premio, serán expuestas a partir del 5 de diciembre en la Exposición 'Armonía fractal de Doñana y las marismas', una muestra que pretende aunar el arte y la naturaleza, demostrando que el paisaje está compuesto por una geometría matemática. La obra de Garrido tiene, por lo tanto, un doble valor: el puramente estético y el científico. El CSIC cuenta, gracias a estas fotografías, con un prestigioso archivo de imágenes a nivel internacional.

Por este esfuerzo en la divulgación científica, el jurado de esta décima edición ha querido reconocer al CSIC su labor en la difusión informativa del desarrollo sostenible. Cada una de las modalidades del premio (prensa escrita, reportaje audiovisual, radio, fotografía e Internet) está dotada con 3.000 euros y una estatuilla de diseño exclusivo.

Héctor Garrido Guil nació en Huelva en 1969 y como fotógrafo se ha especializado en naturaleza y etnografía, realizando un buen número de publicaciones y unas cincuenta exposiciones fotográficas y divulgativas. Ha realizado portadas, contraportadas y fotografías interiores para libros y discos de una decena de editoriales. Es autor de numerosos artículos sobre naturaleza y antropología en distintos medios científicos y de divulgación.



JUNTAS RECTORAS Y PATRONATOS : órganos de participación de los espacios protegidos

imprimir enviar

Diego José Vera, a cargo de la presidencia de la Junta Rectora de Montes de Málaga

Sevilla (noviembre de 2008). El Consejo de Gobierno andaluz ha aprobado los nombramientos de Rosa Mellado García, María Luisa González de Canales García y Diego José Vera Jurado como presidentes de las juntas rectoras de los parques naturales de La Breña y Marismas del Barbate, Bahía de Cádiz y Montes de Málaga, respectivamente. También se ha acordado prorrogar el mandato como presidente de la Junta Rectora del Parque Natural Sierra de las Nieves a Baltasar Cabezudo Artero.

Diego José Vera Jurado, nombrado presidente de la Junta Rectora del Parque Natural Montes de Málaga, es profesor titular de Derecho Administrativo de la <u>Universidad de Málaga</u>. Asimismo, es miembro del Observatorio Nacional de Políticas Ambientales y consultor de la Unión Europea en Centroamérica. Vera sustituye en el cargo a Miguel Álvarez Calvente, nombrado presidente el pasado 22 de junio de 2004.

JUNTAS RECTORAS Y PATRONATOS : órganos de participación de los espacios protegidos

imprimir enviar

Nombrada la nueva presidenta del Parque Natural Bahía de Cádiz

Sevilla (noviembre de 2008). El Consejo de Gobierno andaluz ha aprobado los nombramientos de Rosa Mellado García, María Luisa González de Canales García y Diego José Vera Jurado como presidentes de las juntas rectoras de los parques naturales de La Breña y Marismas del Barbate, Bahía de Cádiz y Montes de Málaga, respectivamente. También se ha acordado prorrogar el mandato como presidente de la Junta Rectora del Parque Natural Sierra de las Nieves a Baltasar Cabezudo Artero.

María Luisa González de Canales, nueva presidenta de la Junta Rectora del Parque Natural Bahía de Cádiz, es licenciada en Biología por la <u>Universidad Complutense de Madrid</u> y doctora en Ciencias Biológicas por la <u>Universidad de Sevilla</u>. Desde 1982, es profesora titular del área de Zoología de la <u>Universidad de Cádiz</u> y forma parte de la Real Academia de Medicina de dicha institución. Anteriormente fue decana de la Facultad de Ciencias del Mar de la Universidad de Cádiz.

González de Canales sustituye al anterior en el cargo, Diego Sales Márquez, rector de la Universidad de Cádiz.

JUNTAS RECTORAS Y PATRONATOS : órganos de participación de los espacios protegidos

imprimir enviar

Nueva presidenta en el Parque Natural De la Breña y Marismas del Barbate

Sevilla (noviembre de 2008). El Consejo de Gobierno andaluz ha aprobado los nombramientos de Rosa Mellado García, María Luisa González de Canales García y Diego José Vera Jurado como presidentes de las juntas rectoras de los parques naturales de La Breña y Marismas del Barbate, Bahía de Cádiz y Montes de Málaga, respectivamente. También se ha acordado prorrogar el mandato como presidente de la Junta Rectora del Parque Natural Sierra de las Nieves a Baltasar Cabezudo Artero.

La nueva presidenta de la Junta Rectora del Parque Natural de La Breña y Marismas del Barbate, **Rosa Mellado García**, es ingeniera técnica industrial en la especialidad Agroalimentaria. Desde 2001 ocupa el cargo de secretaria general de la Denominación de Origen Aceites Sierra de Cádiz y, además, desde 2005 es responsable de los planes de desarrollo sostenible que lleva a cabo en la provincia gaditana la <u>Agencia de Innovación y Desarrollo</u> de Andalucía.

sello de calidad para la producción y comercialización de servicios y productos de los parques naturales

imprimir enviar

Granada dispone de 28 empresas y 88 productos adheridos

Sevilla (noviembre de 2008). Granada, con cuatro espacios naturales protegidos -el Espacio Natural de Sierra Nevada, el Parque Natural Sierra de Baza, el Parque Natural Sierra de Castril y el Parque Natural Sierras de Tejeda, Almijara y Alhama-, cuenta ya con 28 empresas adheridas a la marca Parque Natural de Andalucía, un distintivo de calidad que fomenta el desarrollo sostenible en estos espacios protegidos. Estas entidades, y los granadinos en general, han tenido la oportunidad de acercarse a estas empresas y productos a través del autobús expositivo que llegó a la ciudad para promocionar y divulgar los valores y ventajas que esta iniciativa aporta a los parques de la provincia

Las 28 empresas granadinas pertenecientes a la marca comercializan un total de 88 productos y servicios, en su mayoría del sector artesanal (40). El agroalimentario cuenta con 34 productos y el turístico, con catorce. La pertenencia a la marca ya les confiere un marchamo de calidad avalado por la Consejería de Medio Ambiente, que desde hace ocho años certifica la excelencia de los mismos.

El Espacio Natural de Sierra Nevada, con 75 productos y servicios acreditados, es el parque con mayor implantación de la marca, seguido por el Parque Natural Sierra de Baza, con ocho; el de Sierras de Tejeda, Almijara y Alhama, con tres; y el de Sierra de Castril, con dos productos.

El autobús itinerante estará en marcha durante cuatro meses -hasta enero de 2009- y exhibe una selección de productos de esta marca. Tiene previsto visitar todas las capitales andaluzas y más de setenta municipios de los 24 parques naturales de Andalucía, celebrando reuniones con empresarios adheridos a la marca y con otros susceptibles de incorporarse a este proyecto.



sello de calidad para la producción y comercialización de servicios y productos de los parques naturales

imprimir enviar

El bus de promoción de la Marca llega al ecuador de la campaña con más de 40 municipios visitados

Sevilla (noviembre de 2008). El bus de la marca Parque Natural de Andalucía llegó hasta Madrid para formar parte de la Feria Expotural en pleno ecuador de su campaña, en la que un total de 43 municipios de las provincias andaluzas de Huelva, Jaén, Cádiz, Almería y Granada han conocido las ventajas de formar parte de este sello de calidad que promueve la Consejería de Medio Ambiente y que desde hace ocho años certifica la excelencia de los productos elaborados en los parques naturales de la comunidad y en sus áreas de influencia socioeconómica.

Igualmente, el autobús promocional ha estado presente en la Feria de las Aves que se celebró en Tarifa el pasado mes de septiembre, así como en Tierra Adentro, que acogió la capital jiennense durante el mes de octubre.

Hasta el momento, la campaña de promoción ha recorrido dieciséis de los 24 parques naturales: los espacios naturales de <u>Doñana</u> y <u>Sierra Nevada</u> y los parques naturales del <u>Estrecho</u>, <u>Los Alcornocales</u>, <u>La Breña y Marismas del Barbate</u>, <u>Bahía de Cádiz</u>, <u>Sierra de Aracena y Picos de Aroche</u>, <u>Sierra de Andújar</u>, <u>Despeñaperros</u>, <u>Sierra Mágina</u>, <u>Sierras de Cazorla</u>, <u>Segura y Las Villas</u>, <u>Sierra de Castril</u>, <u>Sierra de Baza</u>, <u>Sierra María-Los Vélez</u>, <u>Cabo de Gata-Níjar</u> y <u>Sierra de Huétor</u>. En total visitará setenta municipios de los parques naturales y sus áreas de influencia socioeconómica, además de las capitales de las ocho provincias andaluzas.

La marca Parque Natural de Andalucía es una iniciativa pionera en España que cuenta con 1.125 productos y servicios, elaborados y ofrecidos por 193 empresas. Se trata de una iniciativa puesta en marcha por la Consejería de Medio Ambiente para ofrecer al empresariado una puerta abierta a nuevos canales de promoción, difusión, comercialización y venta de determinados productos o servicios que se insertan en los parques naturales de la comunidad.

Engloba dos tipos de productos: los artesanales (tales como panes, pasteles, embutidos, tejidos, producto de corcho,...) y los naturales (como miel, madera, hierbas, carnes y pescados,...); y un servicio, el turismo de naturaleza (alojamientos, restaurantes, empresas de turismo activo). Desglosado por sectores, el turístico es el más representado, con 503 productos y un 44,71%. Le sigue el sector agroalimentario, con 477 productos y 42,04%; y, finalmente, el sector artesanal, con 145 productos que representan un 13,24% del total.

La marca Parque Natural de Andalucía tiene el objetivo de fomentar y apoyar un desarrollo sostenible, con medidas que favorezcan la permanencia y la calidad de vida de las poblaciones que residen en los parques naturales andaluces, y se ha consolidado como un distintivo de calidad que solicitan cada día más empresas.

sello de calidad para la producción y comercialización de servicios y productos de los parques naturales

imprimir enviar

El autobús llega a Málaga para divulgar los beneficios que aporta la marca Parque Natural de Andalucía

Sevilla (noviembre de 2008). Málaga, con cuatro parques naturales en su provincia -Sierras de Tejeda, Almijara y Alhama, Montes de Málaga, Sierra de las Nieves y Sierra de Grazalema-, cuenta ya con 21 empresas adheridas a la marca Parque Natural de Andalucía, el sello de calidad que promueve la Consejería de Medio Ambiente y que desde hace ocho años certifica la excelencia de los productos elaborados en los parques naturales y sus áreas de influencia socioeconómica, con el objetivo de fomentar el desarrollo sostenible en estos espacios protegidos.

Los malagueños ha podido acercarse a estas empresas y productos a través del autobús expositivo que llegó a la ciudad para promocionar y divulgar los valores y ventajas que esta iniciativa aporta a los parques naturales de la provincia. Las 21 empresas malagueñas pertenecientes a la Marca comercializan un total de 82 productos y servicios, en su mayoría del sector agroalimentario (43).

El sector turístico cuenta con 36 productos y el artesanal, con tres. La pertenencia a la Marca ya les confiere un marchamo de calidad avalado por la Consejería de Medio Ambiente, que desde hace ocho años certifica la excelencia de los mismos. Por empresas, el sector turístico encabeza el listado con dieciséis, seguido del agroalimentario, con cuatro, y el artesanal, con uno.

El autobús itinerante finalizará su recorrido en enero de 2009. Mientras, continuará exhibiendo una selección de productos andaluces por todas las capitales andaluzas y por más de setenta municipios de los 24 parques naturales de Andalucía, celebrando reuniones con empresarios adheridos a la marca y con otros interesados en incorporarse a este proyecto.

sello de calidad para la producción y comercialización de servicios y productos de los parques naturales

imprimir enviar

Una treintena de empresarios visitan el autobús de la Marca a su paso por Almería

Sevilla (noviembre de 2008). El autobús de la marca <u>Parque Natural de Andalucía</u> ha contado con la participación de más de una treintena de empresarios almerienses en su recorrido por los seis municipios de la provincia en los que ha hecho escala. Este autobús promocional visitó los tres parques naturales de la provincia: <u>Sierra María-Los Vélez</u>, <u>Sierra Nevada</u> y <u>Cabo de Gata-Níjar</u>.

Además, el bus realizó una parada en la capital, donde el delegado provincial de Medio Ambiente, Clemente García, presentó la Marca e hizo entrega del certificado y la placa al empresario Juan Eugenio Pérez, del secadero de jamones El Túnez, de la localidad de María.

En total se celebraron tres reuniones con empresarios, una en cada espacio protegido. El encuentro en el Parque Natural Sierra María-Los Vélez tuvo lugar en Chirivel; el de Cabo de Gata-Níjar, en Carboneras; y el de Sierra Nevada, en Laujar de Andarax. Además de las citas empresariales, en cada ubicación el autobús ha sido visitado por alumnos de diversos centros educativos y por el público en general. A estos colectivos se les ha dado información sobre los objetivos de la Marca y sobre los productos certificados.

Así, empresarios de las 21 empresas que forman parte ya de la Marca, junto a otros interesados, técnicos de diferentes administraciones y agentes sociales visitaron el autobús. De los empresarios asistentes, más de la mitad se mostraron interesados en adherirse a este sello.

Las empresas almerienses pertenecientes a la marca Parque Natural comercializan un total de 152 productos y servicios, en su mayoría del sector turístico (131). El sector agroalimentario cuenta con dieciocho productos y el artesanal, con tres. La pertenencia a la Marca ya les confiere un marchamo de calidad avalado por la Consejería de Medio Ambiente, que desde hace ocho años certifica la excelencia de los mismos.

La Consejería de Medio Ambiente invertirá en 2009 cerca de 7 millones de euros en los espacios protegidos cordobeses

Córdoba (noviembre de 2008). La Consejería de Medio Ambiente invertirá en 2009 un total de 109.242.493 euros en la provincia de Córdoba, de los que casi 46 millones se destinarán a actuaciones de conservación y aprovechamiento de los recursos naturales de los montes cordobeses.

Entre estas inversiones son reseñables los casi siete millones de euros que este presupuesto reserva para espacios naturales protegidos y servicios ambientales, justo en el año en el que se conmemorará el vigésimo aniversario de la creación de la Red de Espacios Naturales Protegidos de Andalucía (RENPA), la más extensa de la Unión Europea.

Concretamente, en Córdoba se localizan tres <u>parques naturales</u>, una Zona de Especial Protección de las Aves (el Alto Guadiato), <u>monumentos naturales</u> y la <u>Reserva Natural Lagunas del Sur de Córdoba</u>, así como cino parques periurbanos.

La Consejería Medio Ambiente continuará desarrollando en la provincia el **Programa de Renovación Integral** y **Mejora Funcional de los Centros de Visitantes y Puntos de Información**, con el objetivo de potenciar entre los ciudadanos el uso y disfrute de este importante patrimonio natural. A esto se unirá el desarrollo del **Plan Estratégico de Parques Periurbanos**, con actuaciones como la ejecución del aula de la naturaleza en el Parque Periurbano Los Villares. Con ello, se apuesta por un espacio que cada año registra medio millón de visitas y en el que <u>recientemente se han inaugurado las nuevas instalaciones</u> del centro de visitantes y el Sendero de la Umbría, adaptado para discapacitados.

Conservación y aprovechamiento de los recursos naturales

Por otra parte, destacan los más de 11.500.000 euros que se emplearán en la prevención y lucha contra incendios forestales, incluyendo el proyecto de construcción de un Centro de Defensa Forestal en <u>Carcabuey</u>. Otras partidas irán destinadas a la mejora de infraestructuras y equipamiento en medio natural (2.200.000 euros), ordenación cinegética y piscícola (1.000.000), mantenimiento y manejo del alcornocal andaluz (2.500.000) y conservación y regeneración de la dehesa andaluza (2.500.000).

Dentro de este mismo apartado, se fomentarán programas regionales o actuaciones conjuntas en el ámbito de la comunidad autónoma que comportarán acciones específicas en la provincia de Córdoba. Con ello se pretende, contribuir a la dinamización socioeconómica del sector forestal privado y, al mismo tiempo, incrementar la calidad de nuestros bosques garantizando una mejor defensa ante la posibilidad de incendios forestales.

En otro orden de cosas, destacan los más de 4.500.000 euros que contribuirán a promover actuaciones en materia de calidad ambiental o los casi cuatro millones para el programa de Cambio Climático y Medio Ambiente Urbano.

El resto del capital consignado para Córdoba se centrará en proyectos e intervenciones relacionados con la Agencia Andaluza del Agua. Este esfuerzo inversor coincide con un momento crucial dentro de la gestión del agua en nuestra comunidad, ya que el 1 de enero de 2009 se hará efectivo el traspaso de competencias de la Cuenca Hidrográfica del Guadalquivir al Gobierno autonómico. Además, la Consejería de Medio Ambiente se encuentra en pleno proceso de gestación del Acuerdo Andaluz por el Agua.

PLANIFICACIÓN: instrumentos básicos de gestión

imprimir enviar

III Seminario de Conservación del Lince Ibérico

Sevilla (noviembre de 2008). El III Seminario de Conservación del Lince Ibérico se celebró del 17 al 19 de noviembre en la Universidad de Huelva, en el marco del proyecto LIFE que la Consejería de Medio Ambiente está desarrollando para la conservación, recuperación y reintroducción del lince ibérico en Andalucía, aprobado por la Comisión Europea. En él se contempla el intercambio de experiencias entre científicos, administraciones, entidades sin ánimo de lucro y demás sectores implicados, así como personas con interés en la conservación de la especie, tanto del ámbito nacional como internacional. En esta ocasión se trataba de continuar con el trabajo desarrollado en los anteriores seminarios organizados en Andújar (en 2002) y en Córdoba (2004).

Con el III Seminario Internacional del Lince ibérico se sentaron las bases para conseguir exitosamente una de las acciones contempladas en el proyecto <u>LIFE06 NAT/E/000209</u>: la creación de nuevos núcleos de población de este felino en su área de distribución histórica, mediante la reintroducción. Por esta razón se seleccionó como tema monográfico la reintroducción y sus posibles escenarios.

Así, el borrador del Plan de Reintroducción del Lince Ibérico en Andalucía fue objeto de debate entre la comunidad científica y los mayores expertos mundiales en felinos en aras de consensuar un documento que integre a todos los sectores implicados en la conservación del felino más amenazado del planeta; una cuestión crucial para afrontar con garantías la reintroducción del lince, ya que no existen experiencias previas al respecto.

Este plan contempla para el año 2010 la liberación de ejemplares con el objetivo de crear nuevos núcleos de población en el área de distribución histórica de la especie, para lo que se cuenta con el aval de importantes organismos e instituciones. Entidades como www.hy/Adena, la Federación Andaluza de Caza (FAC), la Asociación de Propietarios Rurales para la Gestión Cinegética y Protección del Medio Ambiente (APROCA), la Sociedad Española para la Conservación y el Estudio de los Mamíferos (SECEM) o Ecologistas en Acción son socios del actual LIFE y asesoran a la Consejería de Medio Ambiente en la aplicación de esta innovadora medida de conservación.

Por otro lado, en el seminario también se abordaron diferentes programas de reintroducción de otros felinos llevados a cabo en otros puntos del planeta. Para ello se contó con la presencia de algunos de los máximos responsables de dichas experiencias, lo que permitió un acercamiento a las distintas estrategias y resultados obtenidos con la puesta en práctica de estas iniciativas.

PLANIFICACIÓN: instrumentos básicos de gestión

imprimir enviar

El Consejo Andaluz de Biodiversidad debate la adecuación del Plan Forestal Andaluz

Sevilla (noviembre de 2008). La consejera de Medio Ambiente, Cinta Castillo, presidió el 19 de noviembre en Sevilla la reunión del <u>Consejo Andaluz de Biodiversidad</u>, en la que se abordó, entre otros asuntos, la Adecuación del <u>Plan Forestal Andaluz</u>.

Con la puesta en marcha en 1989 de este plan, fruto de un amplio consenso y participación social, Andalucía se convirtió en pionera en la planificación forestal de ámbito regional, siendo además el primer documento de estas características que se elaboró en Europa.

Por otra parte, en la reunión del Consejo Andaluz de Biodiversidad se presentaron también los resultados del Plan de Prevención y Extinción de Incendios Forestales (<u>Plan INFOCA</u>), así como el proyecto <u>Glochamore</u>, un programa puesto en marcha por la UNESCO destinado al estudio y análisis del cambio global en el planeta desde la zonas de alta montaña, y en el que está integrado el <u>Espacio Natural de Sierra Nevada</u>.

PLANIFICACIÓN: instrumentos básicos de gestión

imprimir enviar

La Junta de Andalucía defiende el PORN de Cabo de Gata-Níjar por reforzar su protección y facilitar el derribo del hotel Algarrobico

Sevilla (noviembre de 2008). La Consejería de Medio Ambiente defiende el nuevo Plan de Ordenación de los Recursos Naturales (PORN) del Parque Natural Cabo de Gata-Níjar, aprobado el pasado mes de febrero, al considerar que este instrumento refuerza la protección de este espacio y que permitirá en su momento la demolición del hotel ubicado en El Algarrobico, así como la posterior restauración de esta zona.

La Junta de Andalucía ha anunciado que recurrirá el auto dictado por el Tribunal Superior de Justicia de Andalucía que declara la suspensión cautelar del PORN que afecta de manera exclusiva a la mínima zona donde se ubica el hotel, cuyas obras de construcción se encuentran paralizadas, por lo que el PORN sigue vigente en el resto del parque natural.

La Consejería sostiene que el nuevo PORN ha venido a incrementar la protección de esta zona a través de su catalogación como área degradada. Esta consideración no permite construcción alguna en este enclave y persigue la demolición del hotel, además de la recuperación y restauración de los terrenos hasta devolverlos a su estado natural.

La decisión de recurrir se sustenta en anteriores decisiones judiciales que en otros procesos abiertos sobre este contencioso han respaldado la vigencia y legalidad de este plan. Este apoyo judicial al PORN se plasmó el pasado verano en respuesta a un recurso presentado por el Ayuntamiento de <u>Níjar</u>, que imputaba al plan un exceso de proteccionismo que perjudicaba sus expectativas de desarrollo.

La Consejería de Medio Ambiente pone de relieve su firme posición para lograr en el futuro la demolición del hotel y la restauración de la zona, objetivo al que el nuevo PORN contribuye de forma clara y decidida. Asimismo, este plan aumenta de forma general los niveles de protección del parque natural y viene a atajar sus problemas urbanísticos, ya que todo su territorio está sujeto a la regulación ambiental y su cumplimiento prevalece sobre los planeamientos urbanísticos de los ayuntamientos.

La Consejería de Medio Ambiente se convierte en la segunda más inversora de la Junta de Andalucía, con un presupuesto de 1.263 millones

Sevilla (noviembre de 2008). La Consejería de Medio Ambiente se convertirá por primera vez en la segunda de la Junta de Andalucía con un mayor presupuesto inversor, con un montante de 1.026 millones de euros, lo que supone el 81,28 por ciento de las cuentas de la Administración ambiental (1.263 millones de euros). Esta dotación total se traduce en un incremento respecto al año anterior de un 10,97 por ciento o, lo que es lo mismo, en el doble de la media de los presupuestos generales del Gobierno autonómico.

Esto es, de la cifra total de 1.263 millones de euros, 236, 3 se destinarán a gastos de funcionamiento y personal y los 1.026 millones restantes a inversiones. En cuanto a las fuentes financieras de las inversiones, 793,3 millones de euros se sufragarán con fondos propios y 233,2 con fondos europeos. Asimismo, del conjunto del presupuesto de Medio Ambiente, 612,8 millones de euros corresponden a la Agencia Andaluza del Agua y 650,1 al resto de políticas ambientales.

El presupuesto de la Consejería está marcado por su nueva estructura orgánica (creación de la Dirección General del Cambio Climático y Medio Ambiente Urbano), y la transferencia de la Cuenca Hidrográfica del Guadalquivir.

Otras prioridades de los presupuestos para 2009 son: la elaboración de la nueva ley de aguas, los programas de inversión forestal, el desarrollo del Plan Andaluz de Acción por el Clima, y la mejora de los parámetros ambientales de los principales núcleos urbanos a través del Programa de Sostenibilidad Ambiental Ciudad 21, al que ya se han adherido 231 municipios andaluces.

La distribución total del presupuesto por programas queda de la siguiente manera:

- Sostenibilidad en la Red de Espacios Naturales
- Conservación y aprovechamiento de los recursos naturales
- Calidad ambiental
- Cambio climático y medio ambiente urbano
- Planificación e información ambiental
- Dirección y servicios generales demedio ambiente
- Agencia Andaluza del Agua

Sostenibilidad en la Red de Espacios Naturales

Esta Dirección General dispondrá de un total de 83,36 millones de euros, de los cuales 60, 87 millones de euros estarán destinados a inversiones.

Dentro de este programa se destinarán más de 13 millones de euros a subvenciones para la diversificación de la economía rural dentro de los Espacios Naturales Protegidos, con la finalidad de promocionar el desarrollo sostenible de sus poblaciones. Además, se potenciará el proyecto de recuperación de la Red de Vías Pecuarias (6,28 millones de euros), en el que se incluyen las actuaciones de realización y consolidación de corredores y puertas verdes en las áreas metropolitanas densamente pobladas.

Se continuará con el programa de renovación integral y meiora funcional de los centros de visitantes y puntos

Una delegación del municipio andorrense de Encamp visita la RENPA

Sevilla (noviembre de 2008). La Dirección General de Sostenibilidad en la Red de Espacios Naturales de la Consejería de Medio Ambiente recibió los días 5 y 6 de noviembre la visita de una delegación del Comú D'Encamp de Andorra para conocer la planificación y gestión del uso público en la Red de Espacios Naturales Protegidos de Andalucía (RENPA).

El Comú d'<u>Encamp</u> de Andorra fue recibida por la directora general, Rocío Espinosa, antes de comenzar las reuniones técnicas en las que se trataron temas como la legislación, la planficiación, los equipamientos de uso público y el desarrollo sostenible en los espacios protegidos de la comunidad.

Así, sobre la legislación de los espacios protegidos de Andalucía habló el jefe del Servicio de Coordinación y Gestión, Javier Cobos; de la planificación se encargó el jefe de gabinete de Planificación, Antonio Garzás; la conferencia sobre los equipamientos en los espacios naturales protegidos fue pronunciada por el jefe del Servicio de Equipamiento y Uso Público, Ramón Pardo; y, finalmente, acerca del uso sostenible en estos territorios, habló el jefe del Servicio de Dinamización Socioeconómica, Fernando Molina.

La delegación andorrana, que visitó también el Espacio Natural de Doñana, estuvo compuesta por seis miembros de las administraciones de medio ambiente, finanzas y turismo, además del director general de Nevada-Grandvalira, José Blanco, y Miquel Alís Font, alcalde de Encamp.



POLÍTICAS EUROPEAS Y COOPERACIÓN INTERNACIONAL : la RENPA en el mundo

imprimir enviar

Jornadas Europeas de Patrimonio en el Parque Natural Cabo de Gata-Níjar

Sevilla (noviembre de 2008). Con motivo de las Jornadas Europeas de Patrimonio celebradas el 8 de noviembre en Almería para tratar el paisaje industrial en Andalucía, los participantes de este evento, patrocinado por el Consejo de Europa, se acercaron al Parque Natural Cabo de Gata-Níjar para conocer, principalmente, las salinas de Acosta, las minas de Rodalquilar y la Casa de los Volcanes, entre otras instalaciones.

Organizadas por la Dirección General de Bienes Culturales de la Consejería de Cultura, en colaboración con el Parque Natural Cabo de Gata-Níjar y la Red Europea de Geoparques, esta edición responde a una iniciativa del Consejo de Europa a la que Andalucía se adhirió en 1992. Fundamentalmente, consisten en un día de puertas abiertas a diversos elementos patrimoniales con visitas guiadas y gratuitas llevadas a cabo por los coordinadores de los Gabinetes Pedagógicos de Bellas Artes de Andalucía, técnicos de las delegaciones de Cultura y de los ayuntamientos participantes, voluntarios, etc

Con motivo de este encuentro se analizó el patrimonio histórico resultante de la actividad minera e industrial de la provincia almeriense, especialmente relevante durante el siglo XIX y parte del XX, con explotaciones ligadas al plomo y al hierro; así como el caso de una actividad industrial secular, como las salinas de Cabo de Gata.

Los elementos que se han querido dar a conocer con estas jornadas iban desde los centros mineros e industriales de Rodalquilar (<u>Níjar</u>) a las fundiciones de plomo y explotaciones de hierro de Sierra de Gádor y Almagrera, pasando por sencillas muestras de cabrias, cargaderos o instalaciones auxiliares.

Jornadas de Interpretación del Patrimonio en la Sierra de Grazalema

Sevilla (noviembre de 2008). Administraciones, empresas públicas y empresas de turismo rural se han reunido en el Parque Natural Sierra de Grazalema para debatir sobre las medidas necesarias para que el visitante no solo aprecie los valores de este espacio, que es también Reserva de la Biosfera, sino que contribuya a su conservación. El marco del encuentro han sido las jornadas sobre Interpretación del Patrimonio, inauguradas por la directora general de Sostenibilidad en la Red de Espacios Naturales de la Consejería de Medio Ambiente, Rocío Espinosa, en el Centro de Visitantes El Bosque.

Durante su intervención, Espinosa destacó el interés que tiene la interpretación del patrimonio a la hora de transmitir a los visitantes el legado natural y cultural de los espacios naturales y subrayó la importancia que cobra esta práctica en un espacio protegido como el de Grazalema, pionero en Andalucía y con una gran afluencia de visitantes.

El principal objetivo de este encuentro, al que asistieron técnicos procedentes de toda España, es consolidar la importancia de esta disciplina entre los distintos profesionales relacionados con el uso público de los espacios naturales protegidos. Las jornadas, organizadas por la Consejería de Medio Ambiente con la colaboración de la Asociación para la Interpretación del Patrimonio, contaron con visitas guiadas y mesas redondas para exponer diferentes perspectivas y experiencias entre los actores implicados en la gestión o desarrollo de visitas a los espacios naturales.

La responsable de la Red de Espacios Naturales aprovechó la ocasión para mostrar su apoyo a la celebración del trigésimo aniversario de la Sierra de Grazalema como Reserva de la Biosfera. Entre las actividades realizadas para celebrar la efeméride se ha primado la educación ambiental, con un programa dirigido a escolares y ciudadanos de los municipios del parque. Asimismo, se han puesto en valor aspectos culturales como la gastronomía con jornadas de productos serranos y meriendas tradicionales, además de haber implicado a la población haciendo una recopilación de fotografías que ayudarán a contar gráficamente la historia del parque a través de sus habitantes.

RESERVAS DE LA BIOSFERA: el programa Hombre y Biosfera de la UNESCO

imprimir enviar

Merienda tradicional en Benaocaz, el 6 de diciembre

Sevilla (noviembre de 2008). La <u>Reserva de la Biosfera Sierra de Grazalema</u> está celebrando el treinta aniversario de su declaración por el Programa MaB (<u>Man and Biosphere</u>), un programa internacional promovido por la UNESCO que versa sobre las interacciones entre el hombre y el medio ambiente en todas las situaciones bioclimáticas y geográficas de la biosfera.

Entre las diversas actividades y eventos que se están celebrando, destaca para el mes de diciembre una merienda tradicional que tendrá lugar el 6 de diciembre en Benaocaz, una oportunidad para visitar y conocer este espacio natural.

La merienda tradicional se realizará en la plaza del ayuntamiento de este municipio, desde las 17 hasta las 20 horas. Se instalará una carpa donde se agruparán las asociaciones de mujeres participantes, procedentes de los municipios del Parque Natural Sierra de Grazalema. Allí se podrá degustar desde dulces típicos serranos hasta leche de cabra. El evento estará amenizado por un pasacalles y se editará un recetario con las distintas aportaciones.

Aniversario

Con motivo de la celebración del trigésimo aniversario de la Reserva de la Biosfera de Grazalema, desde el parque natural se están desarrollando numerosas actividades en todos sus municipios con el objetivo de dar a conocer esta figura y hacer partícipe a la población local en la conmemoración de esta declaración.

Más detalles en la página web de la Consejería de Medio Ambiente, en la sección 'Destacamos'.

Andalucía apuesta por los alimentos ecológicos en el desarrollo del ecoturismo y las áreas rurales

Sevilla (noviembre de 2008). Las direcciones generales de la Producción Ecológica y Desarrollo Sostenible del Medio Rural de la Junta de Andalucía han participado en la muestra Esquí y Montaña - Naturiva, que se ha celebrado del 14 al 16 de noviembre en Madrid, y que ha contado con la presencia de un centenar de expositores nacionales e internacionales.

El objetivo de la <u>Junta de Andalucía</u> era poner en valor el papel de los alimentos ecológicos andaluces en el desarrollo del ecoturismo y las áreas rurales, en el marco de una feria que otorga especial protagonismo a la implicación activa de las instituciones públicas y las comunidades autónomas en el fomento de estos sectores.

Por ello, una de las principales novedades de esta edición de la muestra ha sido el área destinada exclusivamente a la promoción de los productos ecológicos elaborados en Andalucía, compuesta por ocho espacios diferenciados donde otras tantas empresas de la comunidad han podido exponer y vender sus productos, caracterizados por evitar el uso de elementos químicos sintéticos y la conservación de los recursos naturales.

De este modo, y a través de diferentes vías, los operadores del deporte y el turismo rural que se han dado cita en Esquí y Nieve - Naturiva 2008 han tenido la oportunidad de incrementar su conocimiento de la producción ecológica andaluza y otras actividades económicas ligadas al desarrollo rural en Andalucía, como sectores que representan oportunidades de crecimiento ligadas a la sostenibilidad, el respeto al medio ambiente y la garantía de calidad para el consumidor final.

Durante esta feria, la Junta de Andalucía ha presentado una oferta complementaria de turismo de naturaleza en la que se combinan actividades en aire, tierra y agua. Concretamente, se trata de tres acciones conjuntas de cooperación llevadas a cabo por grupos de desarrollo rural andaluces: la red de espacios de vuelo libre, ecoturismo en embalses y rutas de geodiversidad en Andalucía.

Andalucía se promociona como destino de naturaleza en el mercado nacional dentro de Intur 2008

Sevilla (noviembre de 2008). La Consejería de Turismo, Comercio y Deporte reforzará la promoción de Andalucía como destino de naturaleza dentro del mercado nacional en el marco de la XII edición de la Feria Internacional de Turismo de Interior 'Intur 2008', que se celebró en la ciudad de Valladolid entre los días 27 y 30 de noviembre, con un total de 1.300 expositores.

Con el objetivo de posicionar a la comunidad como uno de los destinos más completos en este segmento, la <u>Junta de Andalucía</u> ha contado con un expositor propio de más de 300 metros cuadrados cuyo diseño resaltaba visualmente los atractivos con que cuenta la región en este producto a través de imágenes fotográficas y vídeos en pantallas de plasma.

En este espacio se ofreció información genérica del destino y los patronatos de turismo mostraron las posibilidades que ofrece cada una de las provincias andaluzas en este segmento. Además, participó una representación de la Federación Andaluza de Campings, la Federación de Asociaciones de Empresarios Licenciatarios de la Marca Parque Natural de Andalucía (FASEPAN) y de la ruta turística Caminos de Pasión.

La delegación andaluza aprovechó su presencia en este evento, que en 2007 se acercó a las 44.000 visitas, para mantener contactos con algunos de los más de 10.000 profesionales que asistieron con el propósito de conocer la evolución actual de la demanda de este producto.

CONAMA, Congreso Nacional de Medio Ambiente

Sevilla (noviembre de 2008). Del 1 al 5 de diciembre se celebra en Madrid el Congreso Nacional de Medio Ambiente (CONAMA 2009), organizado por el Colegio Oficial de Físicos y la Fundación CONAMA.

La dimensión global de las cuestiones relacionadas con la sostenibilidad hace cada vez más necesario conocer de primera mano experiencias de otros países y las actuaciones de organismos internacionales. Por ello, el CONAMA 9 contará con la presencia de representantes internacionales. Además, este año apostará por las ONG en general y las asociaciones ecologistas en particular y por el aula para la reflexión, de la mano de prestigiosos expertos que a través de conferencias magistrales, tertulias o mesas de debate completarán el marco teórico que marcará la evolución de la sociedad en un futuro próximo.

Esta cumbre se inagurará con un informe de referencia sobre un tema clave de la sostenibilidad, elaborado durante los meses previos por un grupo de expertos. Este documento servirá de referencia para los debates de una selección de actividades del congreso y sus propuestas se elevarán a las máximas autoridades de nuestro país.

Por otra parte, este año tendrá lugar una renovada exposición abierta al público, con más 3.500 metros cuadrados. Esta muestra incluirá varias áreas dedicadas a paneles, además de contar con más de ochenta puestos expositivos de diferentes empresas, organismos públicos y privados, y entidades sociales que darán a conocer sus realizaciones y proyectos, productos y publicaciones. Entre ellas, destacan, dentro del entorno andaluz, las siguientes: Ayuntamiento de Sevilla (Emasesa), Asaja-Sevilla y Consejería de Agricultura y Pesca de la Junta de Andalucía; además del Ministerio de Medio Ambiente y Medio Rural y Marino, Ecologistas en Acción, SEO/BirdLife y Greenpeace-España.

Cortes de la Frontera celebra sus VI Jornadas Micológicas

Sevilla (noviembre de 2008). Los días 28, 29 y 30 de noviembre se celebran en Cortes de la Frontera las VI Jornadas Micológicas. Tras la inauguración, a cargo de la delegada provincial de Medio Ambiente de Málaga, Remedios Martel; el alcalde del Ayuntamiento de Cortes de la Frontera, Francisco Márquez; y la directora gerente del Área Sanitaria, Antonia Vázquez, comenzarán con una conferencia sobre iniciación a la micología pronunciada por Tomás Yllescas, presidente de la Asociación Micológica de la Sierra de Córdoba.

El sábado 29 habrá una salida al campo en la que se realizará un recorrido por los montes propios del término municipal de Cortes de la Frontera, en el <u>Parque Natural Sierra de Grazalema</u>. Seguidamente, se organizará un taller de identificación de lo recolectado.

El día finalizará con dos conferencias, una sobre hongos alucinégenos, a cargo del presidente de la Sociedad Micológica de Madrid, Francisco de Diego; y otra titulada 'La botica de las brujas' que pronunciará uno de los colaboradores del programa 'La Rosa de los Vientos de Onda' Cero Radio, Jesús Callejo.

El domingo, las conferencias versarán sobre la importancia de las setas en la cocina, que explicará uno de los cocineros de la Escuela de Hostelería de Benalmádena, Antonio Pedraza; y sobre el micoturismo en Andalucía, que disertará el director del <u>Plan CUSSTA</u>, Baldomero Moreno, también director conservador del <u>Parque Natural Sierras Subbéticas</u>.

Las jornadas, que concluirán con una degustación de productos de la Marca Parque Natural, se verán acompañadas con otros eventos, como el VII Concurso Fotográfico Micológico y una Exposición de Setas en la Sala de Exposiciones Pablo Ruiz Picasso, del 27 al 30 de noviembre; la venta de libros relacionados con el mundo micológico; talleres para niños; y un mercado de productos artesanales.

El Guadalquivir, protagonista de una obra de 61 científicos y artistas

Sevilla (noviembre de 2008). El presidente de la Junta de Andalucía, Manuel Chaves, ha presentado la publicación *El Río Guadalquivir*, editada por el Ministerio de Medio Ambiente y Medio Rural y Marino (Dirección General del Agua y Confederación Hidrológica del Guadalquivir) y la Junta de Andalucía (Consejería de Obras Públicas y Transportes y Consejería de Medio Ambiente).

Esta obra constituye todo un tratado sobre el Guadalquivir, desde los puntos de vista histórico, social, político y cultural, ilustrando el acontecer de este río a lo largo de sus 569 páginas. En ellas se recogen estudios actualizados de 61 autores de las más variadas disciplinas científicas y artísticas, con un denominador común, ser expertos conocedores de la cuenca del Guadalquivir en todos sus aspectos. En su redacción han participado biólogos, geógrafos, historiadores, arqueólogos, periodistas, ingenieros, urbanistas, filósofos, etc., cuyo punto de unión es este río, elemento de formación y vertebración del territorio andaluz durante toda su historia.

La obra está dividida en cuatro capítulos temáticos: 'Paisaje y naturaleza', 'El tiempo-la historia', 'Actividades y ciudades' y 'Arte y Literatura'. En cada uno de ellos se agrupan los estudios en los que se muestran distintos aspectos del río y su influencia en cada una de las disciplinas científicas y artísticas. Los lectores podrán recorrer los paisajes que definen esta cuenca, conocer su historia, las actividades que dependen del agua del Guadalquivir y cómo ha influenciado su transcurrir en las distintas manifestaciones artísticas, desde los grabados hasta la fotografía.

El Río Guadalquivir es también una obra ilustrada, por lo que en sus páginas se recogen fotografías, pinturas, grabados, mapas antiguos y modernas imágenes rescatadas de variadas fuentes documentales nacionales e internacionales, desde archivos históricos hasta colecciones privadas. La Bibliothéque Nationale de France, The Bower Museum, la Biblioteca Laurenciana de Florencia, The Library of Congress de Washington o el Museo Nacional de La Habana son algunos ejemplos de la colaboración internacional en el proyecto.

Traspaso de competencias

El traspaso de las competencias en la gestión del agua de la cuenca del Guadalquivir a la Junta de Andalucía supone un hito histórico y un gran reto, que va a ser posible gracias al esfuerzo y colaboración de dos administraciones, bajo el marco del Estatuto de Autonomía para Andalucía. Así, la Junta de Andalucía ha pasado a gestionar en materia de aguas el 96 por ciento de su territorio, el 98 por ciento de su población y el 99,7 por ciento de sus consumos de agua.

La Comisión Mixta Gobierno-Junta de Andalucía acordó este <u>traspaso de competencias</u> en una reunión presidida por la ministra de Administraciones Públicas, Elena Salgado, y a la que acudió el presidente andaluz, Manuel Chaves.

La transferencia, que se hará efectiva a partir del 1 de enero de 2009, supone un montante de 121 millones de euros, a los que hay que sumar la gestión de los fondos europeos asignados a la cuenca andaluza del Guadalquivir, que rondan los 500 millones. Igualmente, pasan a la Junta de Andalucía un total de 849 empleados públicos, así como la gestión de una superficie de 51.900 kilómetros cuadrados -en los que residen más de cuatro millones de andaluces de 398 municipios-, 53 embalses, más de

Constituida una red de municipios contra el uso del veneno en el monte andaluz

Sevilla (noviembre de 2008). La Consejería de Medio Ambiente ha presentado en <u>Cazorla</u> la Red de Municipios contra el Veneno, una iniciativa pionera en España que tiene como objetivo contribuir a la erradicación del uso de sustancias tóxicas en el monte andaluz, práctica que actualmente es una de las principales causas de mortandad de la fauna dentro de la comunidad.

Esta red ha se ha constituido con la participación inicial de 31 municipios de las provincias de Jaén y Granada, y con la intención de erradicar totalmente esta actividad con el apoyo y cooperación de las corporaciones locales, de los propietarios y trabajadores de fincas, cazadores, agricultores, ganaderos, etc.

De este modo, se permitirá potenciar los conocimientos para combatir la perniciosa realidad de los venenos y sus devastadores efectos sobre la naturaleza; todo ello a través de la formación, el apoyo técnico y el asesoramiento especializado. Además, esta red se configura como una plataforma idónea para promover la necesaria sensibilización entre los habitantes de los municipios firmantes.

Es intención de la Administración andaluza erradicar totalmente esta práctica ilegal, algo que en los últimos años está registrando datos esperanzadores. En este sentido, en 2004 se puso en marcha la **Estrategia Andaluza contra el Uso de Cebos Envenenados**, programa que en 2006 empezó a cosechar resultados muy positivos, con una reducción del treinta por ciento en la detección de sustancias prohibidas. Esta tendencia decreciente en la localización de venenos, confirmada en el primer trimestre de 2008, se produce a pesar del incremento exponencial de las inspecciones realizadas anualmente, lo cual incita a pensar en un descenso real de su empleo.

Además, se ha contribuido de forma decidida con la creación de una unidad canina especializada, que ha permitido descubrir cerca de 700 casos de cebos tóxicos; el aumento de las inspecciones preventivas y de las acciones de sensibilización; la formación de los agentes de medio ambiente y la dotación de material para la obtención de pruebas.

Otro de los hitos importantes para la erradicación de este delito está relacionado con la labor de la Justicia: en los últimos años se han producido las primeras cinco sentencias condenatorias por este motivo. Además, en Andalucía esta situación se ve reforzada a través de la **Ley de Flora y Fauna**, que contempla la retirada del uso y aprovechamientos en los cotos y fincas en los que se detectan estos cebos, medida ya adoptada por la <u>Junta de Andalucía</u> con la apertura de varios de expedientes sancionadores en distintos puntos de la comunidad autónoma.

equipamiento y servicios para el disfrute de los espacios naturales andaluces

imprimir enviar

Iniciación a la escalada y talleres sobre la aceituna entre las próximas citas de 'Andalucía en sus Parques Naturales'

Sevilla (noviembre de 2008). La Consejería de Medio Ambiente organiza en los parques naturales Sierra de Grazalema y Despeñaperros actividades para aprender desde técnicas de escalada hasta métodos de aliño de aceitunas. Estas actividades han tenido lugar a finales del mes de noviembre, dentro de la campaña 'Andalucía en sus Parques Naturales'.

El <u>Parque Natural Sierra de Grazalema</u> desarrollará los días **29 y 30 de noviembre** la actividad 'Iniciación a la escalada', en la que los participantes podrán aprender este deporte en las rocas calizas características de este espacio protegido. Este espacio protegido acogió los dos fines de semana anteriores un taller de aproximación al al proceso de elaboración del típico queso de cabra de esta zona, que va desde ordeñar a las cabra hasta el envasado final del producto; y que culminó con la degustación de estos quesos en un desayuno 'pastor'.

Además, el <u>Parque Natural Despeñaperros</u> albergará también los días **29 y 30 de noviembre** una visita que girará en torno al producto emblemático en la provincia de Jaén, la **aceituna**. La actividad mostrará a los visitantes técnicas de aliño y el uso de especies como el orégano o el hinojo.

Para participar en la campaña, dirigida al público en general, y tanto a particulares como a grupos, es necesario realizar una reserva previa en el teléfono 902 52 51 00 o a través de la web.

Visitas guiadas

A lo largo del mes de noviembre se han sucedido otras visitas de temática muy variada para mostrar a los interesados los parques naturales de Sierras Subbéticas y Sierra de Aracena y Picos de Aroche, con la demostración de actividades tradicionales como la elaboración de quesos y la miel o la recolección de castañas.

La primera de ellas tuvo como destino el <u>Parque Natural Sierra de Aracena y Picos de Aroche</u>, donde los participantes conocieron el sistema de recolección de castañas a través de una visita a una cooperativa y un recorrido por un sendero de castaños, asistiendo a los trabajos de una cuadrilla de *apañadores*, encargados de la recogida de este fruto. La Sierra de Aracena acogió también una ruta ecuestre los días 15 y 16 de noviembre, con un recorrido entre Galaroza y Castaño del Robledo a través de un bosque de castaño centenarios.

Por último, la flores y la miel fueron las protagonistas de la visita programada los días 22 y 23 de noviembre al <u>Parque Natural Sierras Subbéticas</u>. La actividad se desarrolló en el Centro de Visitantes Santa Rita, donde se instaló un aula móvil de apicultura y se visitó un colmenar próximo.

equipamiento y servicios para el disfrute de los espacios naturales andaluces

imprimir enviar

El programa 'Naturaleza para todos' recibe el premio de Accesibilidad en Espacios Naturales de la Fundación Caja Madrid

Sevilla (noviembre de 2008). La Fundación Caja Madrid ha galardonado a la Dirección General de Sostenibilidad en la Red de Espacios Naturales de la Consejería de Medio Ambiente con el premio 'Accesibilidad en Espacios Naturales', por su programa 'Naturaleza para todos'; una iniciativa con la que la Junta de Andalucía busca el acercamiento a estos territorios de personas con algún tipo de discapacidad.

Desde la Administración autonómica se lleva impulsando desde años la accesibilidad para el uso público. Un primer **Plan de Eliminación de Barreras Arquitectónicas** y el siguiente **Plan de Acción Integral para Personas con Discapacidad** han permitido disponer de cerca de 300 equipamientos accesibles carentes de barreras físicas y, en muchos casos, con dotaciones adaptadas (maquetas táctiles, audioguías, folletos en braille, etc.).

En este contexto se creó el programa 'Naturaleza para todos', ofreciendo una relación organizada con los colectivos de personas con discapacidad (a los que se suman personas con problemas de inserción social), tareas de formación necesarias para mejorar las capacidades de los gestores y monitores, diseños de actividades específicos y flexibles según necesidades de los participantes o adaptaciones materiales concretas para facilitar las actividades y visitas.

Desde que se puso en marcha, en septiembre de 2006, han sido más de 5.000 las personas que han participado en algunas de las 167 actividades organizadas, perteneciente a 53 asociaciones de toda Andalucía.

En total, las actividades se desarrollan en veinte espacios naturales protegidos, siendo los parques naturales de <u>Los Alcornocales</u> y <u>Sierra Norte de Sevilla</u> y el <u>Paisaje Protegido Corredor Verde del Guadiamar</u> los que más visitas concentran.

En cuanto a la valoración que hacen los usuarios al terminar la actividad, esta es muy alta. En una máxima de 5 puntos, la media es de 4,76. El público se muestra muy satisfecho, entre otros aspectos, el trato de los monitores, el interés de la actividad y la idoneidad del nivel marcado.

Con el ánimo de apostar por la integración social de estos colectivos, la Consejería de Medio Ambiente ha programado para el curso 2008/2009 una actividad por trimestre en el que se aúnan criterios de accesibilidad, sensibilización e interpretación medioambiental. Esta actividad se integrará dentro de la campaña 'Jornadas de Puertas Abiertas', que se desarrolla a lo largo de todo el año en los centros de visitantes de la Red de Espacios Naturales Protegidos de Andalucía (RENPA) y con el que se pretende difundir los valores naturales y culturales de los espacios protegidos.

La campaña ha sido diseñada para convertirse en punto de encuentro entre la población local y los visitantes, a través de sesiones de cine, itinerarios temáticos, talleres y cuentacuentos.

En las nuevas **Jornadas de Puertas Abiertas Accesibles**, la elaboración de cuadernos de trabajo y demás material educativo específico será uno de los retos de futuro, con la idea facilitar el aprendizaje y la actividad a los participantes.

equipamiento y servicios para el disfrute de los espacios naturales andaluces

imprimir enviar

La Consejería de Medio Ambiente recupera la tradición del aliño de las aceitunas en el Parque Natural Despeñaperros

Jaén (noviembre de 2008). La Consejería de Medio Ambiente, dentro del programa 'Andalucía en sus Parques Naturales', ha organizado para los días 29 y 30 de noviembre la actividad 'Recupera tus tradiciones: la recogida y el aliño de la aceituna', una propuesta con la que se buscaba que los visitantes del Parque Natural Despeñaperros conocieran en un marco incomparable la parte más importante de la cultura de la provincia de Jaén, la vinculada al olivar.

La actividad comenzó con una visita al **Centro de Visitantes Puerta de Andalucía**, para dar a conocer la riqueza de los espacios naturales protegidos de la comunidad en un recorrido guiado por estas instalaciones.

A continuación, los asistentes se desplazaron hasta un olivar cercano donde se les ofreció una explicación detallada del mundo del olivar, de las variedades más comunes de aceituna que existen y de cómo una parte de ellas se destina no solo a su conversión en aceite de oliva sino al aliño para su consumo directo. En el transcurso de esta visita se celebró un desayuno típico de pan con aceite y aceitunas.

Seguidamente, dio comienzo un taller de aliño de aceitunas con distintos condimentos (hinojo, orégano, etc.), por lo que cada visitante pudo llevarse a casa la muestra de aceituna que él mismo hubiera aliñado.

equipamiento y servicios para el disfrute de los espacios naturales andaluces

imprimir enviar

Invertidos 600.000 euros en el centro de visitantes del Parque Periurbano Los Villares

Córdoba (noviembre de 2008). Ya han sido inauguradas las nuevas instalaciones del centro de visitantes del <u>Parque Periurbano Los Villares</u>, en cuya mejora funcional y nueva dotación interpretativa se han invertido 600.000 euros.

Estos trabajos han supuesto la modernización del centro con novedosos espacios expositivos y contenidos más atractivos, apostando por el uso de las nuevas tecnologías y la mezcla de diversos soportes. Además, se ha elaborado material complementario para facilitar la visita, como una audioguía, un díptico en braille y cuadernos de uso didáctico.

Dentro de dichos contenidos es destacable la exposición permanente dispuesta en estas instalaciones, en la que se plantea un recorrido por los espacios naturales protegidos de la provincia, desde las reservas naturales de las zonas húmedas del sur de Córdoba hasta los parques naturales de <u>Sierra de Cardeña y Montoro, Sierra de Hornachuelos y Sierras Subbéticas</u>.

De otro lado, se inauguró también el **Sendero de la Umbría**, un itinerario de 275 metros con una duración de recorrido de quince minutos adaptado para discapacitados, ya que ha sido diseñado sin barreras arquitectónicas y cuenta con indicaciones en braille. En él está restringida la circulación de bicicletas y vehículos a motor.

El sendero, que dispone de zona de descanso y mirador, discurre por un camino que se adentra en el corazón del parque y en el que abundan pájaros como herrerillos, picapinos y carboneros. En cuanto a la flora que enmarca esta senda, se encuentran encinas, pinos piñoneros, romeros, lavandas y otras especies autóctonas.

Instalaciones

El Parque Periurbano Los Villares, que ocupa una superficie de 485 hectáreas de terreno al norte del municipio de Córdoba, registra cada año alrededor de 500.000 visitas. Entre sus instalaciones, además de las ya expuestas, se cuentan dos áreas recreativas, zonas de juegos infantiles, área de acampada, sendero botánico, pistas deportivas, campo de tiro olímpico, zona de aparcamiento, servicios de restauración y aseos. Además, el parque alberga dos importantes instalaciones: el Centro Operativo Provincial del Plan Infoca y el Centro de Recuperación de Especies Amenazadas (CREA).

Como complemento a este último, el parque periurbano cuenta también con el Centro de Irrecuperables, en el que se encuentran ejemplares de especies protegidas como alimoches, águilas reales, cernícalos, buitres, búhos, etc., procedentes del CREA y que ya no pueden ser devueltos a su medio natural.

POLÍTICAS EUROPEAS Y COOPERACIÓN INTERNACIONAL : la RENPA en el mundo

imprimir enviar

Expertos debaten en Granada la conservación y el uso sostenible de la geodiversidad andaluza

Sevilla (octubre de 2008). Hasta 300 técnicos han participado en las II Jornadas Técnicas sobre Conservación y Uso Sostenible de la Geodiversidad en Andalucía que se han celebrado, del 26 al 28 de noviembre, en el Palacio de Congresos de Granada.

NaturGeo 2008 pretende dar a conocer y divulgar estrategias de intervención y utilización de la geodiversidad puestas en marcha con éxito en Andalucía y en otras regiones de Europa como Grecia, Irlanda y Portugal, cuyos representantes expusieron sus experiencias.

Con estas segundas jornadas, la Consejería de Medio Ambiente buscaba recapitular y discutir públicamente sobre el estado de la cuestión, el camino recorrido hasta el momento y las perspectivas de futuro que abren los nuevos instrumentos financieros europeos de apoyo al desarrollo rural, dentro del programa operativo 2007-2013.

En este sentido, el encuentro se pensó para dar a conocer estrategias exitosas puestas en marcha en diferentes territorios, tanto en Andalucía como en el ámbito europeo, que pudieran servir de referente a las distintas administraciones y agentes sociales con competencias en materia de desarrollo rural.

Las jornadas estaban dirigidas específicamente a responsables políticos, técnicos, empresarios, agentes sociales y operadores públicos y privados que trabajan en líneas de actividad relacionadas con la investigación y gestión del medio natural; la planificación ambiental y ordenación territorial; el desarrollo rural en los ámbitos local y comarcal; y la planificación y gestión turística.

Andalucía cuenta con la nueva Ley 42/2007 del Patrimonio Natural y de la Biodiversidad -marco normativo que establece las líneas, directrices, objetivos y medidas de la planificación integral del patrimonio geológico- y actualmente está redactando la Estrategia de Conservación de la Geodiversidad. Con estos instrumentos, la Junta de Andalucía apuesta por incluir los recursos geológicos de la región en estrategias de desarrollo rural capaces de generar empleo y contribuir a la actividad económica sostenible.

Así, solo en Granada, la Consejería de Medio Ambiente ha comenzado los trabajos de puesta en valor del manantial del Río Castril, las cárcavas del Marchal, los arenales del Trevenque, el karst de Sierra Gorda, el Polje de Zafarraya, la Falla de Nigüelas, el Cañón del río Guadalfeo y los Acantilados de Maro-Cerro Gordo (Paraje Natural).

Programación

Entre los temas que se trataron durante las jornadas destacan los siguientes: gestión y uso de la geodiversidad en Andalucía, tanto desde el punto de vista de la administración, con la Estrategia Andaluza sobre Gestión Integrada de la Geodiversidad, como desde la labor científico-técnica, con el Proyecto GEOSITE en primer plano. Además, la Red de Espacios Naturales Protegidos de Andalucía (RENPA) aportó su visión sobre el patrimonio geológico y la geodiversidad, gracias a la participación de la directora conservadora del Geoparque Cabo de Gata-Níjar, Rosa Mendoza; y del director conservador del Geoparque Sierras Subbéticas, Baldomero Moreno; mientras que la visión global sobre el patrimonio geológico y la geodiversidad la aportó el jefe del Servicio de Coordinación y Gestión de la